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Kücktritt des Kabinetts Wirth
Die entſcheidende Wendung
Die Hoffnungsfreudigkeit von geſtern iſt jäh zuſchanden ge

worden das Kabinett Wirth beſteht nicht mehr Am Dienstag
abend hat es dem Reichspräſidenten ſeine Demiſſion angeboten
und der Reichspräſident hat ſie angenommen Dieſe Entwicklung
muß überraſchen Zwar türmten ſich neuerdings die Schwierig
keiten die dem deutſchen Reichskanzler ein erfolgreiches Wirken
verwehrten aber man glaubte doch daß inmitten der furchtbar
ernſten Lage in der ſich unſer Volk befindet letzten Endes doch
noch ein Ausweg gefunden werden könnte der ein erſpriesliches
Arbeiten ſthern würde Die Erwartung hat getäuſcht Die Frage
der großen Koalition hat den Kanzler plötzlich zu Fall gebracht
Daß er ſie nicht zuſtande brachte war ſein Verhängnis Er ſelbſt
hat es geſtern Abend als er die Preſſevertreter empfing und ihnen
einen Ueberblick über die Entwicklung der Kabinettskriſe gab aus
drücklich betont aber er hat auch dabei zu gleicher Zeit unter
ſtrichen was immerhin einigen Troſt läßt daß in der entſcheiden
den Frage in der Schickſalsfrage unſeres Volkes in der Frage der
Reparationen Einigkeit zwiſchen all den Parteien die für die
große Koalition in Frage kamen geherxrſcht hat und noch herrſcht
Er führte aus Jch war zunächſt für ein Kabinett der wirtſchaft
lichen Konzentrierung bin aber dann durch die Forderung des
Zentrums auf die große Koalition der ich mich anſchloß auf einen
anderen Weg gedrängt worden Die Sozialdemokraten haben dieſe
große Koalition abgelehnt und damit iſt der Rücktritt der Regie
rung notwendig geworden Die Tatſache und der Gedanke der
großen Koalition leben weiter ſie ſind ja bereits verwirklich
durch die Zuſtimmung aller in Frage kommenden Parteien zur
letzten Note an den Präſidenten Poincaré die nicht nur in wirt
ſchaftlicher ſondern auch in politiſcher Beziehung die große Ko
glition bedeutet Alle Beſprechungen ſind gemeinſam erfolgt Jn
meiner ganzen parlamentariſchen Praxis habe ich eine ſolche Einig
keit wie bei der Behandlung dieſer Note nicht erlebt Die Sozial
demokratie hat als Gründe für ihre ablehnende Haltung die
Reden von Stinnes im Reichswirtſchaftsrat und von Lersner im
Auswärtigen Ausſchuß angegeben Dieſe Gründe können aber
nicht auf die Dauer maßgebend ſein Der Gedanke der großen
Koalition iſt und kann jedenfalls nicht erledigt ſein Allerdings
mußte die Regierung jetzt zurücktreten Es muß Aufgabe des
neuen Kabinetts ſein diejenigen neuen Ergänzungen die ich an
geſtrebt habe in die Tat umzuſetzen

Ob dem Kanzler dieſer Entſchluß beſonders ſchwer geworden
iſt Er haite in den letzten Wochen manch ernſten Tadel be
kommen auch von denen die ſeine Politik bisher mit voller
Energie geſtützt hatten Man trug Zweifel ob Dr Wirth der
rein politiſche Fragen dank ſeiner Begabung und ſeinem geſchulten
parlamentariſchen Blick leicht gelöſt hatte aus dem Labyrinth der
Wirtſchoftsfragen ſich herausfinden würde Die Wirtſchaftsfragen
waren nie ſeine ſtarke Seite geweſen Darum hatte er ſich ja
ſeinerzeit einen Mann wie Rathenou zugeſellt und darum ſtrebte
er zunächſt ſeinem Kabinett auch wieder durch Heranziehung erſter
Wirtſchaftskrafte neuen Halt zu geben Die Erfüllungspolitik die
von den Rechtsparteien ſo ſcharf angegriffen und verſpottet worden
iſt hat er konſequent bis zu dem Punkte durchgeführt wo auch
ihr das Halt kommen mußte Der Zeitpunkt war jetzt da Die
Erfüllungspolitik hatte nicht nur die nationaliſtiſchen Tollköpfe
in Frankreich davon abgehalten mit roher Gewalt gegen Deutſch
JIand loszufahren und neue unentbehrliche Wirtſchaftsgebiete von
uns loszureißen Nein ſie hatte auch die Erſcheinung gezeitigt
daß auch in den alliierten Ländern die Führer nunmehr ratlos
daſtehen und nicht wiſſen wie ſie die Wirtſchaft Europas aus der
Sackgaſſe herausbringen ſollen es fei denn durch eine Umſtellung
der Reparationsforderungen Der Kanzler ſelbſt war der Auf
faſſung daß nun mit der Erfüllungspolitik Schluß zu machen ſei
und dieſe Auffaſſung brachte ihn ſogar mit dem Miniſterkollegen
Hr Hermes und den Sazialdemokraten in Widerſpruch Aber
das Entſcheidende in ſeinen Auseinanderſetzungen mit der Sozial
demokratie war jener andere Punkt die Frage der großen Koali
tion Die Sozialdemokraten konnten von dem Mißtrauen von
der Feindſchaft gegen die Deutſche Volkspartei nicht los Sie
fürchteten vielleicht nachdem ſie unlängſt erſt durch die Verſchmel
jung mit den Unabhängigen eine Menge zu radikaleren Tendenzen
neigende Anhänger aufgenommen hatten durch Zuſammenarbeit
mit der Volkspartei bei ihren Wählern in Mißkredit zu kommen
und lehnten jede Verſtändigung ab Für Dr Wirth mußte aber
die Frage der großen Koalition eine Kabinettsfrage ſein Er
handelte folgerichtig als er beim Mißlingen ſein Amt zur Ver
fügung ſtellte

Wie die Sozialdemokratie ſich die Neuhildung einer trag
föhigen Regierung denkt iſt noch ihr eigenes Geheimnis Wahr
Kheinlich weiß ſie es ſelbſt nicht

h

Ein Tag der Verhandlungen

Berlin 15 November Eig Drahtmeldung Der ganze
geſtrige Tag war mit Verhandlungen und Beratungen hinter den
Kuliſſen ausgefüllt Sie begannen ſchon am frühen Moggen mit
einer Stellungnahme der Deutſchen Volkspartei und der bürger
ichen Arbeitsgemeinſchaft zu dem geſtrigen Antwortſchreiben der
2ozialdemolralen Die Sozialdemokraten wurden aufgefordert

in re mit der bürgerlichen Arbeitsgemeinſchaft im
Beiſein des
Fragen über die

ichskanzlers einzutreten in denen die ſachlKnene an gemeinſamen

raten werden ſollten Sie begannen um 224 Uhr und wurden
mit Unterbrechungen fortgeſetzt bis kurz nach Beendigung der
Plenarſitzung um 6 Uhr Schließlich ergaben die Verhandlungen
daß die Sozialdemokraten ſich nicht bevollmächtigt fühlten von
ſich aus den Vorſchlögen über ein gemeinſames Programm wie
ſie von der bürgerlichen Arbeilsgemeinſchaft vorgetragen wurden
zuzuſtimmen Sie äußerten deshalb den Wunſch nochmals mit
ihrer Fraktion hierüber Rückſprache zu nehmen Bis 8 Uhr
dauerten die Verhandlungen der Fraktion der Vereinigten Sozial
demokratie noch an Von ſeiten der Linken innerhalb dieſer
Fraktion wurde vor Beginn dieſer Sitzung in den Wandelgängen
mit Ueberzeugung betont daß eine Zuſtimmung zur großen Koa
lition eine Verſtärkung der Fraktion Ledebour mit ſich bringen
würde d h alſo den Austritt beſtimmter Perſönlichkeiten aus
der Vereinigten Sozialdemo ratiſchen Partei zur Folge haben
würde Neben dieſen Verhandlungen gingen die verſchieden
artigſten Beſprechungen innerhalb größerer und kleinerer Gruppen
von Parlamentariern einher Die ſozialdemokratiſche Fraktion
in deren Händen die Entſcheidung über das Schickſal des Reichs
kabinetts lag hat ſchließlich die Erweiterung der Regierung durch
Einbeziehung der Deutſchen Volksvartei abgelehnt Die Fraktions
führer teilten dieſen Beſchluß dem im Reichstag anweſenden
Reichskanzler und den Kabinettsmitgliedern mit Das Kabinett
hat infolgedeſſen beſchloſſen zu demiſſionieren

Die Demiſſion des Kabinetts angenommen
Berlin 15 November Eig Drahtmeldung Der Reichs

präſident hat geſtern abend noch das Demiſſionsgeſuch des Kabi
netts Wirth das ihm der Reichskanzler in Begleitung des
Staatsſekretär Ham mer und des Preſſechefs der Reichsregierung
perſönlich überbrachte und begründete angenommen Hieran an
knüpfend hatte der Reichspräſident noch eine ungefähr einſtund ge
Beſprechung mit Dr Mirth der ihn Mit der interimiſtiſchen
Weiterführung der laufenden Geſchäfte beauftragte Der Reichs
präſident wird im Laufe des heutigen Tages mit mehreren poli
tiſchen Perſönlichkeiten Fühlung nehmen um ſich darüber klar zu
werden wen er mit der Neubildung des Kabinetts beauftragen
kann Da ſelbſtverſtändlich auch Ablehnungen zu erwarten ſind
liegt es in der Natur der Dinge daß ſich die Neubildung des
Kabinetts noch einige Zeit hinauszögern wird

Berlin 15 November Eig Drahtmeldung Reichspräſi
dent Ebert hat bereits am frühen Morgen die politiſchen Be
ſprechungen eröffnet Wir wir dazu erfahren war Reichstags
präſident Löbe der erſte Beſucher beim Reichspräſidenten Dann

folgte der Zentrumsführer Marx und andere Herren vom Zentrum
und der Aubgeordnete Leicht von der Bayeriſchen Volkspartei
Sodann empfing Ebert die Demokraten Koch und Peterſen
Reichskanzler Dr Wirth hat für Mittag die Parteiführer zu einer
Beſprechung zu ſich geladen Es iſt nicht zu erwarten daß ſchon
heute die Entwirrung der Kriſe bis zur Berufung eines neuen
Kanzlerkandidaten gefördert wird Man muß ſich auf mindeſtens
2 bis 3 Tage Dauer der Kriſe gefaßt machen Jnzwiſchen führt
verfaſſungsmäßig das Kabinett Wirth die Geſchäfte wie bisher
weiter

Der Reichs ag kagt weiter
Berlin 15 November Eig Drahtmeldung Der Aelteſten

rat des Reichstages tritt heute um 2 Uhr nachmittags zuſammen
um über die Geſchäftslage zu beraten Die Fraktionen der Sozial
demokratie der Deutſchnationalen der Deutſchen Volkspartei der
Demokraten und des Zentrums halten um 12 bzw um 2 Uhr
nachmittags Fraktionsſitzungen ab Der Reichstag wird voraus
ſichtlich trotz der ausgebrochenen Regierungskriſe ſeine Verhand
lungen fortſetzen Er wird ſich allerdings zunächſt nur mit ſeinen
eigenen Angelegenheiten der Schaffung einer neuen Geſchäfts
ordnung und eventuell mit Jnitiativanträgen beſchäftigen

Ein engliſches Urkeil
Deutſchland braucht eine ſtarke Regierung

London 15 November Eig Drahtmeldung Die Tirnes
veröffentlicht einen Bericht über die Berliner Kriſe in dem es
heißt der Rücktritt ſei keineswegs unerwartet erfolgt Die finan
zielle Verwirrung in die Deutſchland geſtürzt iſt macht es un
möglich die loſe Koalition der Parteien beizubehalten von der
das Kabinett abhängt Die energiſchen Maßnahmen die Deutſch
land nötig hat um ſeine finanzielle Lage wieder herzuſtellen und
ſeine Verpflichtungen erfüllen verlangen auch eine ſtarke Re
gierung Wirths Regierung war ſchwach und ſein Rücktritt un
vermeidlich

Auch der belgiſche Frank rulſcht
Jn Belgien iſt der bereits unterwertige Frank nun auch

ins Rutſchen gekommen Das Pfund Sterling notierte in
Brüſſel zur großen Erregung des Publikums mit 30 ſtatt
mit 25 Frank Der Miniſterpräſident Theunis behauptet
daß weder die innere noch die äußere Lage Belgiens An
laß zu der beginnenden Flucht vor dem Frank gebe Natür
lich handelt es ſich um Auswirkungen des Mark
ſturzes die ſich auch in Paris bemerkbar gemacht haben
Theunis beſtreitet das ſelbſtverſtändlich ab weil er es aus po
litiſchen Gründen nicht zugeben darf

Heuliger Stand des Dollars 7400

Zur deutſchen Währungsnoke
Die bereits angekündigte Ergänzungsnote der Reichs

regierung an die Reparationskommiſſion entſpricht in einer
ganzen Reihe von Sätzen wörtlich dem Gemeinſchaftspro
gramm das am Sonntag von den fünf Parteien der Deut
ſchen Volkspartei der Bayeriſchen Volkspartei dem Zentrum
den Demokraten und den Sozialdemokraten aufgeſtellt worden
iſt Das iſt bedeurſam denn es zeigt daß die Reichs
regierung bei dieſem neueſten Angebot an die Reparations
kommiſſion eine große ſtarke Mehrheit im Parla
ment hinter ſich hat Wird es von der Repko angenommen
ſo ſind alſo keinerlei innere Schwierigkeiten mehr zu er
warten Das Angebot deckt auch in vielen Vorſchlägen
mit dem bekannten Gutachten der ausländiſchen Sach
verſtändigen Es fordert nur ein längeres Moratorium
und es ſchlägt vor daß die deutſche Reichsbank zwar 500
Millionen Goldmark zur Stützung der Mark hergeben nicht
aber weitere 500 Millionen als Garantie für die ausländiſchen
Bankkrebite bereitſtellen ſoll Dieſe Garantie will vielmehr
das Reich ſelbſt den ausländiſchen Geldgebern geben Dazu
muß freilich die Reparationskommiſſion ihre Zuſtimmung
geben weil ſie nach den Beſtimmungen des Verſailler
Friedensoertrages das Recht hat die Geſamteinnahmen des
Reiches und der Länder ausſchließlich für Reparationszwecke
allein für ſich ſelbſt zu beanſpruchen Stimmt auch hier
die Reparationskommiſſion zu ſo wird zum erſten Male eine
weſentliche Beſtimmung des Verſailler Ver
trages von den Alliierten preisgegeben

Paris 15 November Eig Drahtmeldung Die Repko hat
am Dienstug mittag 12 Uhr 30 Min die letzte Ergänzungsnore
der deutſchen Regierung über die Stabiliſierung der Mark und
den Ausgleich des Staatshaushaltes erhalten Mittwoch vor
mittag wird die Repko eine offizielle Sitzung abhalten in der
die Holz und Kohlenlieferungen für die nächſten Monate feſt
geſetzt werden Am Nachmittag wird ſie die Beratung über die
deutſche Note fortſetzen 0

Berlin 14 November Die Reichsregierung hat an die Reparag
tionskommiſſion folgende Note gerichtet

Herr Präſident
Nachdem ſeit der Ueberreichung des Schreibens der Reichsregierung

vom 8 d M inzwiſchen auch das zweite Gutachten der von der Reichs
regierung berufenen internationalen Sachverſtändigen eingegangen iſt
werden der Reparationskommiſſion die beiden Gutachten mit der Bitte
um Kenntnisnahme übermittelt Die deutſche Regierung macht ſich den
Jnhalt dieſes Gutachtens in ihren Grundzügen zu eigen und unterbreitet
auf Grund der inzwiſchen mit der Reichsbank zum Abſchluß gebrachten
Verhandlungen folgenden zuſammenfaſſenden Plan für die Hebung und
Feſtigung des Markkurſes

1 Eine endgültige Stabiliſierung der Mark kann erſt
eintreten wenn die Reparationsfrage entſprechend der Leiſtungsfähigkeit
Deutſchlands endgültig geregelt iſt

2 Eine vor läufige Aktion kann nicht allein mit deutſchen
Kräften geſchehen Um das verloren gegangene Vertrauen zur Mark
wiederherzuſtellen iſt eine Mitwirkung des Auslandes notwendig

3 Die deutſche Reichsbank hat ſich bereit erklärt einen Betrag
von 500 Mill Gold mark in Gold oder Deviſen für die Stützungs
aktion zur Verfügung zu ſtellen

4 Die Jnaugriffnahme der Stützungsaktion erfordert folgende
Vorausſetzung en Deurſchland wird für drei bis vier Jahre
von allen Bar und Sachleiſtungen aus dem Vertrage von
Verſailles befreit Deutſchland erhält für die Stützungsaktion von
ausländiſchen Vanken einen geſicherten

Kredit von mindeſtens 500 Mill Gold mark
ſo daß für die Stützungsaktion insgeſammt ein Betrag von 1 Goldmilliarde
sur Verfügung ſteht

5 Die vorſtehenden Vorausſetzungen ſind auch von der Reichsbank
für die Bereitſtellung von 500 Mill Goldmark unter Jnangriffnahme
ihres Goldbeſtandes aufgeſtellt worden Eine r oder Ga
rantie für den ausländiſchen Bankkredit vermag die Reichsbank da
neben jedoch nicht zu übernehmen

6 Die von den ausländiſchen Banken und der Reichsbank bereit
geſtellten Mittel werden unter Benutzung der Orgoniſation der Reichs
bank von einer unabhängigen Stelle verwandt die aus Vertretern der
ausländiſchen kreditgebenden Bankengruppe der Reichsbauk und des
Reichsfinanzverwaltung gebildet wird

7 Dieſe Stelle wird zugunſten des Lurſes der Reichsmark inter
venieren

8 Sobald durch die Stützungsaltion der Kurs der Mark ſoweit ge
beſſert iſt daß das innere Vertrauen wiederhergeſtellt iſt wird die deutſche
Negierung eine

innere Goldanleihe
unter entſprechenden Bedingungen auflegen Die deutſche Regierung iſt
ferner bereit auswärtige Anleihen aufzulegen die zu ange
meſſenen Bedingungen erhältlich ſind Schon während der Dauer der
unter Nr 4a genannten Periode wird der Ertrag der inneren Anleihezur fte perſceige der äußeren Anleihe in voller Höhe zur Bezahlung

von Bar und Sachleiſtungen nach dem Bertrage von Verſailles ver
wendet Die andere Hälfte des Ertrages der inneren Anleihe dient dem
Bedarf des eigenen Haushaltes Deutſchlands insbeſondere zur Rückzah
lung des Stützungskredites

9 Durch die vorſtehenden Maßnahmen wird Deutſchland in die
Lager verſetzt das Gleichgewicht in ſeinem Haushalt wiederherzuſtellen
das Anwachſen der ſchwebenden Schuld aufzuhalten und die Diskontie
rung von Schatzanweiſungen bei der Reichsbank in abſehbarer Zeit einſten Sobald der Haushalt im Gleichgewitet iſt werden

Anleihen nur noch für werbende Zwecke
ben und ſchwebende Schulden nur noch als vorlän GEeldken bis zur Au der betreffenden Anleihen e

ein Die Urſa der Inflation fallen damit fort Durch innere
e formen wird chland 77 Ausgaben einſchränken und ſeine

Einnahmen erhöhen dieſer Richtung wurde ins Auge geſaht Auf
hebung eutbehrlich werdender Behörden Berminde
rung der 3 h e und Beamten Ver
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land wird alle erforderlichen und geeigneten Maßnahmene durch Erhöhung des Wirkungs
grades der Arbeit zu einer Steigerung der Produktion und damit
zu einem Ausgleich der Handelsbilanz zu gelangen r dieſem Zwede
wird beſonders eine Neuregelung des Arbeitszeitrecht s

ulaſſung gefetzlich begrenzter Maßnahmen auf tariflichem undWie 7 Sehreung der Notlage der deutſchen irtſchaſt
in die Wege geleitet alle Maßnahmen zur Heranbildung von Qualitäls
arbeitern gefördert Luxzusverbrauch und Einfuhr gehemmt und der Alko
holverbrauch beſchränkt werden Zwecls Steigerung der landwirtſchaft
ichen Produktion wird die Zwangsbewirtſchaftung des
Brotgetreides abgebaut werden Bei einer Beſſerung derMart ſallen die weſentlichen Gründe für die bisherige Getreidepolitil
ort Bei Feſtigung des Markkurſes werden andererſeits die auslän
diſchen Staaten diejenigen Beſchränkungen der Einfuhr deutſcher Waren
aufgeben mäüſſen die durch den Niedergang der deutſchen Währung ver
anlaßt wurden

Um den vorſtehend niedergelegten
breitet die deutſche Regierung der
ſtehenden

lan ausführen zu können unter
eparationskommiſſion die nach

Anträge
a Eine endgültige Feſtſetzung der Verpflichtungen Deutſchlands ſo

bald als möglich in ſolcher Höhe herbeizuführen daß ſie einſchließlich des
Dienſtes der aufzunehmenden Anleihen aus den Ueberſchüſſen des Haus
halts beſtritten werden können

d Zunächſt für die Dauer von drei bis vier Jahren Deutſchland
von allen Bar und Sachleiſtungen aus dem Vertrage von Verſailles für
den Wiederaufbau der zerſtörten Gebiete zu befreien

e Unverzüglich eine Konferenz von internationalen Finanzleuten
zum Zwecke der Beratung über einen Deutſchland zu ge währenden Bank
kredit einzuberufen Die deutſche Regierung iſt auch ihrerſeits bereit die
Einberufung einer ſolchen Konferenz zu übernehmen

d Die Anträge zu unterſuchen welche die deutſche Regierung bei
den beteiligten Regierungen für die Verwirklichung der in Ziffer 11 be
zeichneten Notwendigkeiten ſtellen wird

Deutſcher geichsfag

Berlin 14 November Die Vollverſammlung des Reichs
parlaments kommt naturgemäß zu kurz in dieſen Tagen in denen
unter ſchweren Wehen die Große Koalition oder doch zum wenig
ſten eine feſte Parlamentsmehrheit ans Licht befördert werden
ſoll So kam es auch am Dienstag im Plenum nur zu einer
kurzen Anſtandsſitzung mit Erledigung von zwei Dutzend kleiner
Anfragen Sie behandelten vor leeren Miniſterſeſſeln die ver
ſchiedenartigſten Vorkommniſſe und Erſcheinungen Geheimräte
traten zur Beantwortung in Aktion So forderte u a Abg
Hepp D V Auskunft über die Auslandsankäufe der Reichs
etreideſtelle in Getreide

Millionen Tonnen Nicht unerwähnt darf übrigens bleiben
daß bei Eröffnung der Sitzung Präſident Löbe des furchtbaren
Erdbebenunglücks in Chile teilnahmsvoll gedachte welche Emp
findung vom ganzen Hauſe geteilt wurde Der

ſchweren Notlage der deutſchen Aerzte

nahm ſich Abg Dr Rießer D V in ſeiner Anfrage an
Eine geſetzliche Regelung der Gebührenordnung ſoll für das
ganze Reich herbeigeführt werden Verhältnismäßig am zahl
reichſten waren die Deutſchnationalen unter den Anfragern dies
mal vertreten So beſchwerte ſich Abg Graf Weſtarp über Ge
walttätigkeiten gegen rechtsſtehende Kreiſe unter Verleſung
zweier Liſten ſolcher Fälle Auch das fortwährende Steigen der
Eiſenbahntarife wurde von dieſem Abgeordneten zur Sprache ge
bracht Einen gründlichen Reinfall erlebten die Sozialdemokraten
mit ihrer Anfrage wegen des nach Holland geſchafften Diadems
für die zweite Gemahlin des Kaiſers Unter ſtürmiſcher Heiterkeit
der Rechte wurde mitgeteilt daß es ſich um einen von einem
ſchleſiſchen Grafen einem Berliner Juwelier übergebenen Schmuck
handelt der in Deutſchkand verbleibt Ein Verfuch des Abg
Schultz Bromberg Dn die

Anberaumung einer neuen Sitzung
herbeizuführen damit der Regierung Gelegenheit gegeben werde
ſich über die neue politiſche Lage und die ſchweren Verpflichtungen
egenüber dem Ausland zu erklären war gegen die Stimmen
er beiden Rechtsparteien und der Kommuniſten abgelehnt worden

Das Haus macht ſich dann an die behagliche Beſprechung des Ent
wurfs ſeiner neuen Geſchäftsordnung Jeder einzelne Redner
weiß natürlich wie man im Volke über unſeren Parlamentarismus
denkt Ueber deſſen ſtändig wachſende Geringſchätzung ſpricht
ſogar Löbe Mit allerlei Mittelchen Beſchränkung der Redezeit
auf eine halbe Stunde und dergleichen will man Abhilfe ſchaffen
Jn der Verlegenheit wird man humorvoll Kahl D V
wünſcht es wäre ſo daß der Präſident nur auf einen Knopf zu
drücken brauchte worauf ein unliebſamer Redner lautlos in der
Verſenkung verſchwinde Der Demokrat Brodauf weiſt ſehr
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5 e 2Dem Sechzigzährigen
Gerhart Hauptmann zu ſeinem 60 Geburtstage am 15 Novbr 1922

Jm Auftrage der Genvpſſenſchaft deutſcher Bühnen
angehöriger hat Felix Holländer zum heutigen
69 Geburtstage Gerhart Hauptmanns eine Feſtichri t
herausgegeben in deren Rahmen namhafte Perſön
lichkeiten des politiſchen und künſtleriſchen Lebens
unſerer Tage dem Dichter ihre Glückwünſche dar
bringen Aus der langen Reihe der Gratulanten
zitieren wir im folgenden verſchiedene im Auszuge
ſelbſtredend ohne uns damit ihre Auffaſſung irgend
wie zu eigen zu machen Die Redagkiion

Es iſt ein Dichter der Armen und Verſtoßenen der Kinder der
Not der ſchwärmeriſchen Glücks und Gottesſucher Die Glas
bläſer die Weber die Hand werker und die Bauern die er ſchildert
ſind Geſtalten ſeiner Heimat Selbſt da wo er ſich vom Heimat
boden entfernt und ſich in die Atmoſphäre der Großſtadt begibt
wie in ſeiner Komödie Der Biberpelz gilt ſeine Liebe und
ſein Verſtändnis den armen Leuten auch dann wenn ſie Unrecht
tun und wenn ſie auf Umwegen und Schleichpfaden die Geſetze zu
durchbrechen verſuchen Hauptmann ſieht mit ſeinem warmen
Dichterherzen nicht nur das Unrecht das dieſe von der Not be
drückten Menſchen tun er ſieht und ſchildert auch das Unrecht
deſſen ſich Staat und Geſellſchaft ihnen gegenüber ſchuldig mach
ten So iſt Hauptmann in ſeinen Werken ein Anwalt der Armen
und Elenden Von der Warte hoher Menſchlichkeit herab von der
Hauptmann das Leben betrachtet und darſtellt fällt von den ein
zelnen Geſtalten ſeiner Schöpfungen die ſtets nur ein Typ ihrer
Klaſſe ein Produkt ihrer Umgebung und ihrer Lebensverhältniſſe
ſind auch dann wenn ſie ſich ſchuldig machen das Stigma der
Schuld ab und es bleibt für uns nichts übrig als das lebendige
und erſchütternde Gefühl des Miterlebens menſchlichen Schicgſals
So wirken ſeine Werke für eine höhere Auffaſſung des Lebens
ſie können eine Schule des Mitgefühls und des Verſtändniſſes für
die Not aller ringenden Menſchenkinder eine Schule reiner
Menſchlichkeit und wahrer Güte ein

Ebert Reichspräſident
Was Gerhart Hauptmann in ſeinen Dramen und Rowanen

hat iſt auf eine Formel gebracht der deutſche uſch
In den dunklen Tagen in denen wir leben können deshalb ſeine
Werke eine Schule der Selbſterkenntnis ein Quelle des Troſtes
ein t für eine neue große Hoffnung auf die Zukunft
unſeres es ſein Dr Wirth Reichslanzler

Ich bin nicht geſchmacklos genug den Dichter Hauptmann in
Anſpruch für die Partei in deren Reihen zu kämpfen

leit dreißig ren die Freude und der Stolz meines Lebens iſt
Wie ſagt doch Ferdinand Freiligrath Der Dichter ſteht auf
einer höheren Warte als auf den Zinnen der Parteil Vas iſt
ganz weit es ſich um den Vegritf Partei im pol

Seit dem 1 Oktober 1921 rund zwei
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richtig darauf hin daß die Geſchäftsordnung dazu da ſei diea des Reichstages zu fördern Gr e f Thüringen Dn
plädiert für eine Patlamentswoche die gegen Exzedenten ein
zuſchreiten habe Der eigens von Wien herbeigeeilte Dr Pfeiffer
macht launige Vorſchläge Düringer D V ſagt etwa
Kindlein liebet euch untereinander Kurz es iſt ſehr gemütlich

man treibt heute keine Politik ſondern hält ſozuſagen Damen
toaſte

Neue Sohlenpreiſe
Berlin 15 November Jn der Sitzung des Reichskohlenver

bandes und des Großen Ausſchuſſes des Reichskohlenrates wurden

am Dienstag die neuen Kohlenpreiſe die am 16 November in
Wirkſamkeit treten wie folgt feſtgeſetzt Die Preiſe verſtehen ſich
ab Grube rro Tonne ausſchließlich Steuer Ruhr Fettförderkohle
von 8114 auf 12 085 Sächſiſche Steinkohle von 8816 auf 13 657
Mark Aachen Eſchw Steinkohle von 8005 auf 12 444 Aachen
Nordſtern von 9508 auf 14 773 Niederſchl Steinkohle um 4128
Mark geſteigert Rheiniſche Rohbraunkohle um 669 M geſteigert
Rhein Braunkohlenbriketts um 2347 M geſteigert Niederſächſ
Barſingshauſen um 4914 M geſteigert Niederſächſ Jbbenbühren
um 4524 M geſteigert

Für die mittel deutſchen Braunkohlenreviere konnte die
Erhöhung ziffernmäßig heute noch nicht feſtgeſtellt werden da die
Berechnung abhängig iſt von dem Ergebnis eines am Mittwoch zu
fällenden Lohn Schiedsſpruches Der Reichskohlenverband wurde
ermächtigt auch für das mitteldeutſche Revier eine den Lohn und
Materialſätzen entſprechende Preiserhöhung vorzunehmen

die neue Wahlkreiseinteilung

Dem Reichsrat iſt der Entwurf eines zweiten Geſetzes
zur Aenderung des Reichswahlgeſetzes zugegangen Die
Reichsregierung iſt der Anſicht wie es in der Begründung
heißt daß die Zeit für eine große Reform des Reichstags
wahlrechtes hinſichtlich der Wahlkreiſe der Methode der Be
werberaufſtellung und der Verteilung der ablaufenden Sitze
auf die einzelnen Wahlvorſchläge noch nicht gekommen iſt Das
Problem ſei noch zu wenig geklärt und es empfehle ſich
noch weitere Erfahrungen abzuwarten Der neue Entwurf
für eine Novelle zum Reichstagswahlgeſetz beſchränkt ſich
daher darauf die ganz großen Wahlkreiſe in der Weiſe zu
verkleinern daß auf einen Wahlkreis durchſchnittlich 1,5
Millionen Einwohner treffen Allerdings mit Arsr e
von Berlin von dem es in der Begründung heißt daß
es im Gegenteil zuſammenzufaſſen iſt Eine Begründung
für die Notwendigkeit dieſer Zuſammenfaſſung wird jedoch
nicht gegeben und ſo bleibt die wahltechniſch außerordent
lich erſchwerende Tatſache beſtehen daß der Wahlkreis Berlin
mit über 3 Millionen 800 000 Einwohnern einen einzigen
Wahlkreis bildet Bei der Beratung des Geſetzentwurfes
wird darüber im Reichstage noch mancherlei zu ſagen ſein
Der Wahlkreis Berlin der bisher die Wahlkreiſe 24 Berlin
Potsdam II Potsdam 1 umfaßte ſoll künftig die Stadt
gemeinde Berlin umfaſſſen während der dritte Wahlkreis
Potsdam den Regierungsbezirk Potsdam umſchließen ſoll
Oberſchleſien mit 1303 852 Einwohnern bleibt als eigener
Wahlkreis beſtehen Die Wahlkreiſe Weſtfalen Nord und Weſt
falen Süd werden ebenfalls geteilt und zwar in den Wehl
kreis 16 Münſter und den Wahlkreis 17 Minden der
den Regierungsbezirk Minden den Kreis Grafſchaft Schaum
burg Lippe und Schaumburg Lippe umfaſſen ſoll Der
Wahlkreis Weſtfalen Süd wird in die beiden Kreiſe 18
Arnusberg Weſt und 19 Arnsberg Oſt zerlegt der Wahl

kreis Heſſen Naſſau in die Wahlkreiſe 20 Regierungsbezirk
Kaſſel und Waldeck und 21 Wiesbaden umfaſſend den
Regierungsbezirk Wiesbaden und den Kreis Wetzlar Das
rechtsrheiniſche Bayern das bisher in drei Wahlkreiſe zer
fiel ſoll in vier aufgeteilt werden Der Entwurf ſchlägt vor
den Regierungsbezirk Oberbayern als ſelbſtändigen Wahlkreis
zu geſtalten der Wahlkreis Niederbayern Overpfalz ſoll
bleiben dagegen ſoll der bisherige Wahlkreis Franken in
zwei Wahlkreiſe Mittelfranken Schwaben und Ober und
Unterfranken zerlegt werden Die Einteilung der ſächſiſchen
Wahlkreiſe nach dem Landeswahlgeſetz ſoll auch für die
Reichstagswahlen übernommen werden

T r u re etiſch fraktionellen Sinne des Wortes handelt Und Gerhart Haupt
mann würde ſicher in arge Verlegenheit kommen wenn man ihn
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Die Nummerierung der Wahlkreiſe iſt ſo geändert daß
ſie mit den der Landtagswahlkreiſe im künftigen preußiſchen
Wahlgeſetz übereinſtimmen Auf dieſe Weiſe entſtehen im
ganzen ſtatt bisher 35 künftig 38 Wahlkreiſe Der Entwurf
bringt auch die Abänderung einiger Vorſchriften wahltech
niſcher Natur

das gamkliche ſächſiſche Wahlergebnis

Dresden 15 November g Drahtmeldung Das Woahl
ergebnis in Sachſen hat bei der Nachprüfung eine Aenderung
zugunſten der bürgerlichen Parteien erſahren Die Sozialiſten
erhalten nur 40 Mandate wie im alten Landtag nicht 41
Damit ſtellt ſich das Geſamtergebnis auf 50 ſozialiſtiſch kon mu
niſtiſche und 46 bürgerliche Mandate

München 14 November Eig Drahtmeldung Der ſäch
ſiſche Miniſterpräſident Buck der geſtern in München in einer
Verſammlung des republikaniſchen Reichsbundes ſprach teilte da
bei mit daß Sachſen demnächſt auf Grund des Artikels 12 der
Reichsverfaſſung mit der Trennung von Kirche und Staat ſelb
ſtändig vorgehen werde und mit der Errichtung der Staatsſchule
vorbildlich in Deutſchland wirken werde

Die Flucht der Chriſten aus Kleinaſien
Dor onParis 14 Der New Yorkerol 4in meldet aus orderung

November Eig Drahtmeldung
F Konſtantinopel daß infolge der Auf
der Angoraregierung an die chriſtliche Bevölkerung Kleinaſie
das Land bis Ende November zu verlaſſen ſich die Flüchtlings
maſſen in den Häfen Anatoliens anhäufen Der amerikaniſche
Hilfsdienſt für den nahen Oſten hat einen Dampfer nach Samſun
geſchickt um 7500 griechiſche und armeniſche Waiſenkinder ab
holen Die amerikaniſche Miſſion hat große Mengen von Lebens
mitteln in den Hafenſtädlen des Schwarzen Meeres zur
teilung unter die fliehende Vevölkerung gebracht Der Völker
bund ſchätzt die Zahl der Auswandernden auf 14 Millionen Die
Auswelſungsbefehle betreffen Männer im Alter von 19 bis 55
Jahren denen ſich ihre Familien anſchließen

De Opfer der Erdbebentataſtroph e
Santiago 15 November Eig Drahtmeldung Man nimmt

an daß die Zahl der Opfer des großen Erdbebens 1000 weit über
ſteigt da in Vallenar allein 600 Tote aus den Trümmern h vor
gezogen wurden Die Zahl der Obdachloſen beläuft ſich auf über
3560 Die Rettungsarbeiten werden durch einen heftigen Sturm
und durch neue leichte Erdſtöße erſchwert Gegenwärtig wird die
Zahl der Toten beim Erdbeben auf 1300 und die der Verletzten
auf 2500 angegeben

Berlin 15 November Die hieſige chileniſche Geſandtſchaft hat
heute von ihrer Regierung ein Telegramm erhalten nach dem die
Nachrichten über die Erdbebenkataſtrophe weſentlich übertrieben ſind

Die Städte Santiago und Valparaiſo ſowie die Salpeterzone und
das Jnduſtriegebiet ferner die großen Häfen ſind völlig unver
ſehrt Von dem Unglück betroffen ſind lediglich die kleinen und
dünn bevölkerten Städte Coquimbo Caldera und Copiapa Der
deutſche Geſandte in Santiago de Chile iſt beauftragt worden
dem Präſidenten der chileniſchen Republik zu dem ſchweren Erd
bebenunglück die Anteilnahme des Reichspräſidenten und der deut
ſchen Regierung auszuſprechen Dem hieſigen chileniſchen Ge
fandten ſtattete der Reichskanzler einen Beileidsbeſuch ab

Untergegangen Der Hamburger Dampfer der Progrefß
Reederei Johannes Jck am 30 Oktober von Burn Jslanß
mit Kohlehladung nach der Elbe abgegangen iſt bislang nicht
eingetroffen An Bord find 14 Maun Beſatzung
vermutet daß das Schiff dasſelbe Schickſal wie die
Dampfer der Firma Sauber ereiltoe
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Ende
Barometei Millkimeter 768 2 766 0
Thermometer Celſius 6 ORei Feuchtiqgkeit o 81 90Wind SW 1 WSW 1Maximum der Lemperatur am 14 November 3 C

Minmum in der Nacht vom 14 Nove ber zum 15 November 5 C
Nieder ſchläge am 15 Novor 7 Uhr morgens 0 m
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nimmt dies alles erſcheint mir wohl verdient erfüllt mich mit
Genugtuung Er ſteht für uns alle ein deutſcher Meiſter und

examinieren wollte über die Forderungen des Görlitzer Programms nachgerade etwa wie ein Vater des Volkes Auch ſein Format iſt
der Mehrheits Sozialdemokratie oder darlüber wie es ſich etwa
von dem Leipziger Programm der Unabhängigen unierſcheidet
Auch in der Frage ob Voll oder Teilſozialiſierung darf man
von Hauptmann ebenſowenig ein Glaubensbelenntnis erwarten
wie man ihn auf Herz und Nieren prüfen darf was es wohl mit j Jahrzehnten ſich erhob
der berühmten Erfaſſung der Sachwerte der Zwangsanleihe und
ähnlichen angenechmen Fragen nun eigentlich auf ſich habe Alle
derartigen Dinge die uns Stlaven der Tagespolitik das Daſein
vergällen quälen Gerhart Hauptmann nicht und ſollen ihn nicht
guälen Aber es gibt das Wort Partei noch in einem anderen
höheren Sinne als in dem der politiſchen Fraktion Und wende
ich es ſo wende ich es in dem großen hiſtoriſchen Sinne welt
geſchichtlicher Bewegung an dann darf ich nach Ferdinand Freilig
rath nun auch den Schatten eines anderen großen deutſchen Patrio
ten und Sängers heraufbeſchwören den Schatten Georg Herweghs

In dieſem umfaſſenden geſchichtlichen Sinne hat auch Gerhart
Hauptmann und das danken ihm heute Millionen ſein Leb
tag Partei genommen Und in dieſem Sinne iſt der Mann den
Fahnen der Partei die einſt der Jüngling gewählt hatte treu
als ich Sie wiſſen wie ſchon der junge Hauptmann in ſeiner
erſten heute ganz verſchollenen Gedichtſammlung Das bunte
Buch das ausſpricht was ihm die heilige Sendung des Dichters
unſerer Tage iſt

Willſt lernen Poetlein das heilige Lied
So lauſche dem Ratzen der Minen
So meide das ſchläfrige tändelnde Ried
Und folge dem Gang der Maſchinen t
Beachte den Funken im ſingenden Draht
Des Schiffes ſchwindelnden Wolkenpfad
Und weiter O beuge dich nieder
Zum Herzen der Armen mitleidig und mild
Und was es dir zitternd und weinend enthüllt
Erſteh es in Tönen dir wieder

Der Dichter lehre den Politiker nes immer wieder neue
einfach menſchliche Mitleid und hat der Politiker dieſes Mit
leid verlernt in der rauhen Luft ſeines Handwerks ſo lehre der
Dichter ihn dieſes Mitleid wiederfinden Fühlt ihr euer Herz
alt trocken und müde werden ihr Männer und Frauen der Politik
ſo leſt Hautpmann Leſt ihn nicht nur mit dem LVerſtand ſondern
auch mit dem Herjen Konrad Haeniſch

Jch liebe und bewundere Gerhart Hauptmann von jeher auch
noch in ſeinen ſchwächeren Produtten welche durch Kunſt und
Menchlichteit immer noch eine Jugend beſchämen und zur Ord
nung rufen die aus irgendwelchen geiſtigen Gründen angeſichts
ſeines reinen reichen und hohen Lebenswerkes die Naſe rümpfen
ju dürfen glaubt Seln außerordentlicher Ruhm die Ehren die

ſo reichlich zufallen das nationale Vertrauen das er genießtdie füritlich repräjentatide Deellung die der Sechziglährige ein
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wohl nicht das einer weggeſtorbenen großen Generation Europas
Aber unter den Lebenden iſt er ohne Zweifel ein Begnadeter
und Dinge wie der letzte Ak
Höchſten und Menſchlichſte

t des Michael Kramer gehören zum
wozu die europäiſche Dichhung in

Thomas Mann
Erinnerung ſtrahlt auf in hundertfarbiger Apotheoſe ſeine

Werte Traum ein jedes geſtaltete Viſion auch da wo Jrren
o er Kreuzweg falſch gewählt die Viſion mißſtaltete wie in
gleichgültig worin Abglanz des Großen adelt auch Kleines oder
Schwaches Man darf dem Dichter einer Pippa dem Schöpfer
eines Florian Geyer nicht wie s der Veruſ des Kritiders oft
verlangt Verſehltes Vorbeigelungenes Stückwert aufrechnen wo
es gilt Ewiges zu preiſen Ja ſeine Werke ſie ſind Kraft der
Erde von Herzblut aufge,ogen und verklärt dann dichteriſche
Form geworden geworden weil ſie ſo werden mußten weil
das Auge ihres Schöpfers nachts unter toten Lidern in Traum
welt brennend tags tief verſunken in die Wirrſale und die Not
der grauen Zeit ſie ſo ſah Bände BVücher Theaterabende für
uns ihm der gemeſſen durch das Leben ſchreitet lauter Leben für
ſich Erſchütterungen die erſ niedergekämpft Qualen die er über
wunden Freuden die ſchal geworden Und alles Teile Stücke
Fetzen ſeiner ſelbſt auf geheimnisvollſten Nervenwegen aus
dieſer makelloſen Stirn durch das triviale Medium von Tinte und
Feder aufs Papier gewandert und Werk Opus Offenbarung ge
worden Und unabläſſig arbeitet dieſer ruheloſe zu ewiger Ruhe
loſigkeit verdammte Geiſt weiter über Generationen hinweg de
ihn beſtaunen lieben fürchten bemäteln verkritteln Darüber
iſt der Herr dieſes Geiſtes der Knecht dieſes Geiſtes aus dem
Stürmer und Dränger der einer morſchen Welt den Fehdehand
ſchuh hinwarf zum Klaſſiker geworden der theotritiſche Joyllen in
Hexametern dichtet das Feuer ſündiger Liebe in erlauchte Alters
pro a vergluten läßt fernſterr Wunderreiche phantaſtiſchen Glanz
in Verjſe von untädeliger Glätte bannt Ueber all das iſt
dieſer Gerhart Hauptmann aus Salzbrunn zeitlos nun ſchon allen
im Namen der einſt nichts weiter als der eines ſchleſiſchen Gaſt
wirts war Gewiſſen der Zeit geworden die ſich in ihm repräſen
tiert fühlt ergreiſt er das Wort ſo lauſcht die Welt Gnade des
Schickſals daß dieſer Menſch noch unter uns wandelt Scharf und
rein ſteht ſeine Silhouette vor deutſchem Himmel ergrefend in
der Schönhelt des Alters das die wehenden Loden des Jünglings
gebleicht und gelichtet ſchlanke Anmut in behäbige Würde ge
wandelt den Glanz der Augen gedämpft herrlich die Stirn über
den ſeltjſam geſchwungenen Brauen gewölbt Der Michel Hell
riegel junger Wanderjahre der in tat end Geſtalten dem immer
gleichen Pippa Jdol nachtaumelte iſt Mann geworden eine
mythiſche Perſönlichteit Noch einmal iſt Merlin der Alte dei
uns eingekehrt Jhr Menſchenkinder zeigt Ehrſucrcht wenn er Lachbegeguell La Sternau
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